

ELECO DE GERONA.

DIARIO DE AVISOS Y NOTICIAS.

Precios de suscripcion. En esta capital 5 rs. al mes, 14 el trimestre y 24 al semestre. En la provincia y fuera de ella, 6 rs. al mes, 16 al trimestre y 28 al semestre. Números sueltos 6 cuartos. — Comunicados y anuncios medio real por línea, á los suscritores y 1 real á los que no lo sean. Los suscritores por trimestre tienen derecho á la insercion de un anuncio de seis líneas, que se publicará tres veces al mes gratis. Este periódico se publica todos los dias excepto lúnes, y los siguientes á dias festivos. La Redaccion y Administracion se halla establecida en la libreria española, Cort-Real número 1. En dicho punto se admiten suscripciones, anuncios y reclamaciones, así como en la imprenta y libreria de D. Pedro Corominas, bajada de la cárcel vieja núm. 11. Insértese ó nó, no se devuelve ningun original.

GERONA 7 DE MAYO.

DIFERENTES MODOS DE LABRAR LA TIERRA.

La base de toda buena agricultura es labrar bien, es revolver y dividir la superficie del suelo de tres á ocho, diez ó doce y mas pulgadas, segun la clase de siembras que se deban hacer, ó lo que el labrador se proponga.

Las labores ordinarias son: lajar, cavar, emparejar, recalcar, tajar, calzar, tapiar ó aporcar y arar. Estas labores tienen por objeto mecánico cubrir semillas, ahuecar la tierra, matar las malas yerbas y destruir los insectos, sus casas y sus huevos; su objeto físico consiste en favorecer la absorcion del agua, del calor, del aire y de los gases; y finalmente, su objeto químico, procurar la composicion, descomposicion y disolucion de los abonos y tierras por medio de la trituracion, de la mezcla y del frote ó lujamiento de unas partes con otras.

Para todas las labores del campo se requiere fuerza y buena voluntad, por que todo labrador flaco y perezoso, segun un ilustre publicista, mas moderno por cierto que Caton suele achacar siempre al terreno ó á las influencias metereológicas la esterilidad de sus manos.

Como acerca del modo, circunstancias y ventajas de la labor de la tierra y sobre todo del modo de practicarla en grande y en pequeña escala, y aun

si se quiere, sobre la eleccion del método que debe observarse, se han creado tantas y tan diversas reglas, daremos en este artículo tan sucintamente como nos sea posible, algunas que, no solo sirvan de guia, por las reconocidas ventajas que ellas ofrecen, sino tambien de norma segura al labrador.

Es innegable que los resultados favorecen siempre, ya á un sistema, ya á otro, por manera que el cultivador que no tenga mas instruccion que la simple practica, obrara muy cuerdamente siguiendo el método que haya visto adoptado por sus padres, y cuando sem jante proceder no le ofrezca mayores ventajas que las que disfruten sus vecinos, en cambio no le acarreará otros disgustos.

Emprendiendo cualquier procedimiento nuevo, sin conocer perfectamente su objeto y los motivos que deben resolverle á adoptarlo, corre tambien el riesgo de experimentar y sufrir pérdidas que la probabilidad de conseguir ventajas. Por el contrario, el labrador instruido que trata de perfeccionar lo que ya posee, puede sin recelo emprender mejoras, ensayar nuevos métodos, porque conoce anticipadamente los efectos que han de producir, ó al menos los resultados probables de cada una de las operaciones, y apreciando las causas y conociendo sus efectos, podrá decidirse en uno ú otro sentido. Acaso no habrá innovaciones mas peligrosas ni de mas trascendencia que las que introducen los labradores con poco fundamento.

La agricultura abraza muchos y variados objetos y no todos pueden con-

seguirse del mismo modo; por lo tanto es muy esencial tener una idea clara, de los defectos que nos proponemos conseguir, no solamente en los casos aislados, sino tambien en la combinacion de unos con otros, para que con este conocimiento podamos escoger el proceder que nos conduzca al fin deseado con los menores gastos posibles.

En toda clase de terrenos hay cierta propension ó tendencia para reunirse ó aglomerarse sus partes, ya por la atraccion ó cohesion de estas, ya tambien por la presion que en ellas ejerce la atmósfera. A medida que la tierra es mas arcillosa, la aglomeracion es mayor y muchas plantas de las que ordinariamente se cultivan no pueden penetrar en un terreno endurecido, ni absorber el jugo que encierra.

Es, pues, necesario ablandar, mullir el terreno mecánicamente y del modo mas perfecto posible, á fin de que produzca una vegetacion rica, y que todos sus jugos nutritivos se pongan en disposicion de ser absorbidos por las plantas, para esto es preciso que la capa de tierra vegetal se pulverice de manera que no queden terrones.

La mezcla de la tierra es esencial cuando la capa vegetal se ha aumentado, ó por labores profundas, sacando tierra virgen á la superficie, ó por haber colocado en ella sustancias propias para mejorar el terreno y abonarlo.

Muchos abonos, sobre todo los que obran por su accion sobre el humus y sobre las materias vegetales, son ineficaces y aun á veces dañosos, cuan-

do se ponen en contacto con las partículas del humus sin dividirse completamente. El estiércol común de las cuadras y establos produce su efecto aun cuando no esté muy incorporado con el terreno, porque sus partes solubles penetran en la tierra vegetal; pero nunca se sacan las ventajas que se obtendrían mezclando completamente con el terreno sus diferentes partes por medio de labores repetidas.

En el primer caso, las plantas brotan por macollas y son muy desiguales; hay parajes en que encuentran un exceso de alimento, mientras que en otros parecen por falta de jugo; y como el estiércol queda aglomerado en pelotones, la desigualdad que ocasiona en la cosecha dura algunos años.

Ya en lo antiguo se conoció el efecto del aireamiento ó ventilación del terreno, y para explicarlo se recurrió á distintas hipótesis.

Una experiencia continua y general prueba que aun la arcilla mas compacta ó tenaz adquiere fecundidad y permeabilidad cuando se expone á la acción del aire atmosférico, cambiando con frecuencia su superficie. Un sabio agrónomo dice: Labrese medianamente la mitad de un campo, y dense frecuentes labores á la otra mitad; hagase despues en ambas una labor atravesada, y resultará que la parte mas removida presentará una tierra mas oscura, mas n. gruzca.

(Se continuará.)

SECCION DE NOTICIAS

LOCALES.

Por iniciativa del activo y celoso Sr. Alcalde correjidor, se ha acordado por la digna corporacion municipal el que se organice desde luego la compañía de bomberos y se adquieran todos los útiles necesarios al efecto para que aquella pueda acudir como corresponde, y como sucede en otras capitales y poblaciones subalternas, á los casos de incendio, sin tener que esperar al auxilio de los particulares.

Complácenos de todas veras el que tanto el digno Sr. Alcalde correjidor como la apreciada corporacion mu-

nicipal, se ocupen sin descanso en proporcionar todas las mejoras que reclama esta ciudad.

Ayer mañana, como oportunamente habiamos anunciado, salió de la Iglesia colegiata de S. Félix la procesion de rogativa que se dirigió á la vecina hermita de Santa Ana en el pueblo de Montfullá. La concurrencia era tan numerosa que ocupaba toda la estension que media desde la puerta de Alvarez al vecino pueblo de Sta. Eugenia.

El martes se regaron por fin nuestros campos á beneficio de una lluvia, que aunque no copiosa, como se desea, no por eso, creemos, habrá dejado de favorecer á los sembrados.

Sin embargo de las muchas raciones de sopa que diariamente se distribuyen, no por eso el vecindario nota beneficio alguno, en tanto que el número de pobres crece diariamente y acosan con sus peticiones por el dia y por la noche y aun, algunos, con modales impropios del que solicita una limosna. Conocemos, desgraciadamente, la miseria que aflige á las clases jornaleras, pero siempre hemos creído que la reparticion de la sopa seria un lenitivo cuyas consecuencias tocara el vecindario, y vemos que nos hemos equivocado puesto que los resultados son contrarios á las esperanzas concebidas. Tal vez y es nuestra constante opinion, hubiera tocado esas buenas consecuencias el vecindario, si en vez de sopa se hubieran facilitado jornales. Ya que ahora vemos que no se ha acertado, de esperar es que se tenga presente para lo que no tardando creemos habrá que hacer en favor de esas clases, si desgraciadamente no experimentamos los beneficios de la lluvia.

SECCION DE NOTICIAS.

Madrid 4 de Mayo.

El ministro de Hacienda ha leído en el Congreso un proyecto de ley autorizando al gobierno para emitir obligaciones de ferro-carriles por una suma igual al quince por ciento del importe recibido por el Tesoro en metálico á consecuencia de la conversion de las deudas amortizables: El importe de estas obligaciones se destinará á auxiliar á las empresas de ferro-carriles.

El mismo señor ministro ha leído otro proyecto de ley para que se declaren caducados los créditos no reclamados oportunamente.

La Cámara ha acordado prescindir del nombramiento de comision relativamente al proyecto de auxilio á los ferro-carriles por 93 votos contra 27.

Tambien se ha leído un proyecto de ley aumentando el número de alféreces de la guardia rural.

Leemos en un periódico de Bilbao á propósito de la rapidez con que se reciben las comunicaciones telegráficas de América.

El domingo último, 26 de abril, un apreciable convecino recibió un despacho telegráfico que fué expedido á las cuatro de la mañana de dicho dia 26 en la ciudad de S. Francisco de California, y llegó á Bilbao á las siete y cincuenta y cinco de la misma mañana. Contenia 29 palabras y debió costar al remitente 75 duros.

Teniendo en cuenta la variacion de tiempo, solo en los 120.º de longitud que separan aquel punto de este, asombra ciertamente la buena fortuna de dicho despacho, que debió encontrar toda la linea libre á su paso.

La distancia que ha tenido que recorrer es de 7,000 millas próximamente.

Recibimos cartas de Montevideo en que se nos dice que el desagradable incidente que habia ocasionado el asesinato de dos españoles por los hijos del difunto general Flores, en la última revolución, tendrá una solución satisfactoria. El presidente de la república, general Balle, ha estado á visitar á nuestro ministro residente señor Creus, á quien ha manifestado al sentimiento que tenia por la nota en que al ministro de Relaciones exteriores habia usado de términos algo inconvenientes y que podrían haber disgustado á nuestro digno representante. El presidente aseguró al señor Creus su aprecio y le expresó su deseo de mantener las buenas relaciones que existen entre España y aquella república y el de arreglar esta cuestión amistosamente. Durante los diez y seis años que ha representado á España en Montevideo el señor Creus, ha sabido encontrar soluciones amistosas á las difíciles cuestiones en que ha intervenido.

Variedades.

Subasta de amor.

El galán que me quisiere siempre me regalará, por que de él se me dará lo mismo que se me diere.

J. O.

Es de noche.—Blando céfiro con dulce susurro mueve de los gigantes chopos su rico follage verde: y al deslizarse amoroso entre el sauce y pinabete y la aeneia y el castaño de los confines de oriente, el rosal y el amaranto y otras mil plantas que crecen diestramente cultivadas y por mano inteligente en el eden de Vitoria, rica mansion de placeres delineada por los genios,

su aroma plácido bebe.

Y al posarse silencioso sobre las colinas verdes que circundan la llanura de los campos alaveses, con su álito embalsamado va perfumando el ambiente.

La diosa de los amores su argentado manto estiendo dando á la tierra un color tan místicamente alegre que un poder irresistible el espíritu conmueve, y lo eleva respetuoso á las mansiones celestes, donde brillan á millares estrellas resplandecientes, cual lámparas de oro y nácar que en lo infinito se pierden.

El parlero ruiseñor cesó en sus trinos alegres; que en el nido con su amada goza de dulces placeres.

Las flores cierran sus cáliz y con voluptad se mecen sobre el delicado tallo que orgulloso las sostiene.

Solo el inquieto arroyuelo murmurando con voz tenue se desliza presurosa sobre rica afombra verde salpicándola de perlas con que su hermosura acrece.

Se continuará.

Gacetilla.

Cosas que abundan—Las simpáticas niñas—sentadas en los portales—los hermosos *angelitos*—haciendo por todas partes—cosas que nombrar sería—al olfato ofensa grave—los preciosísimos *nenes*—de mas talle que sus padres—divertidos en jugar—en casas, plazas y calles;—ciertos bípedos de carga—que de la cera no salen,—las niñas de cierto género,—los soldados apreciables—que ensayan formar el cuadro—interrumpiendo el pasage—en los puntos concurridos—el domingo por la tarde;—los colgajos en balcones,—las fregadoras beldades—que sacuden

el felpudo—sin que se lo estorbe nadie,—y otras muchas cosas buenas—que disfrutamos en grande—y que yo encuentro algo caras—á pesar de ser de val e.

ALCALDIA CORREGIMIENTO

DE LA INMORTAL CIUDAD DE
Gerona.—Anuncio.

Con la debida autorizacion del M. I. Sr. Gobernador civil de esta provincia se sacará á pública subasta el arriendo de los molinos nombrados de *Baix y Molins nou* propios de este Ayuntamiento, por término de un año que empezará á correr el dia 1.º del próximo mes de Julio y concluirá en 30 de Junio de 1869.

La subasta constará de dos remates que tendrán lugar frente de estas Casas Consistoriales, el 1.º el dia 17 del actual, y el 2.º el 24 del mismo o bajo los pactos del pliego de condiciones que se hallan de manifiesto en la Secretaria de la corporacion municipal.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.

Gerona 6 de Mayo de 1868.—El alcalde-corregidor.—Francisco Lopez, Martínez.

Servicio de la plaza del de 7 Mayo de 1868

Gefe de dia Sr. Comandante de la Comision permanente D. José Monroy parada y demás servicios Saboya. El Brigadier Gobernador, Cabanna.

Crónica religiosa.

SANTO DEL DIA S. Estanislao ob. y mr.

CUARENTA HORAS. Continuan en la Iglesia Santa Clara. Se descubre á las 8 de la mañana y se reserva á las 6 de la tarde

ANUNCIOS.

DICCIONARIO
DE LA ADMINISTRACION ESPAÑOLA.
Compilacion ilustrada de la novisima legislacion de España en todos los ramos de la Administracion publica.
Segunda edicion.

POR D. MARCELO MARTINEZ ALCUBILA.

Esta obra constará de 12 tomos de 450 á 500 paginas cada uno en 4.º prolongado á dos columnas. El precio de suscripcion en todo España, tomandola antes del 20 de Enero corriente, á 16 rs. cada tomo.

Se admiten suscripciones en la Libreria Española Cort-Real n.º 4.

BIBLIOTECA MUNICIPAL

de

LA CONSULTA MUNICIPAL Y PROVINCIAL.

Baratura Extraordinaria. — Seis tomos cada año.

Esta publicacion se hará repartiendo un manual cada dos meses, en la forma siguiente.

El 20 de Febrero. Manual de caminos vecinales y carreteras provinciales.

El 30 de Abril. Manual de pósitos.

El 30 de Junio. Manual de quintas.

El 31 de Agosto. Manual de organizacion y atribuciones de Ayuntamientos.

El 31 de Octubre. Manual de derechos políticos.

El 31 de Diciembre. Manual de intereses materiales de los pueblos.

El precio de suscripcion es el de 120 reales anuales pagados por semestres adelantados. Se admiten suscripciones en la Libreria Española cort-real n.º 4.

MAQUINAS AMERICANAS PARA COSER.

EXPOSICION UNIVERSAL DE 1867.

UNICA

medalla de oro concedida á las máquinas para coser.

PLAZA REAL N.º 3, BARCELONA.

Una sola medalla de oro ha sido concedida á la fabricacion de las máquinas para coser, y lo ha sido á

Wheeler y Wilson,

de Nueva York, por su buena fabricacion, los numerosos mejoramientos que han sido aumentados en esta industria y su nuevo aparato para hacer ojales aplicable á sus máquinas.

Unicos depósitos de estas verdaderas máquinas, Barcelona, 3. plaza Real; Madrid, calle de Preciados, 7. — En vista de las numerosas falsificaciones, exigir la etiqueta de Wheeler y Wilson, de Nueva York.

La perfeccion de la fabricacion de este establecimiento, que surte al mundo entero, permite asegurarlas por tres años.

Se encuentran tambien en dichos depósitos las máquinas llamadas universales, propias para la fabricacion de los géneros de punto y medias y fabricas de piniados.

Nota. Se encuentran en dichos establecimientos en gran surtido de hilos, cedas y agujas propias para coser con las máquinas.

GUIAS DE CATALUÑA.

POR

D. CAYETANO CORNET Y MAS.

Guia del viajero en Barcelona. — Contiene todo cuanto se necesita saber en la capital del Principado, sus alrededores, los baños y aguas minerales de Cataluña y una noticia de las principales poblaciones. — 6 reales.

Tres dias en Monserrat. — Guia histórico-descriptiva de la montaña, su monasterio, sus ermitas y las cuevas, sus alrededores, etc., con profusion de grabados y un plano para recorrer la montaña. Esta obra es la más completa de cuantas se han publicado (2.ª edicion). — 14 rs.

Guia del viajero en Manresa y Cardona. — Contiene una descripcion de ambas poblaciones y de las célebres montañas de sal (con láminas). — 12 rs.

Guia del viajero en Caldas de Montbuy y S. Miguel del Fay, con grabados. — 6 rs.

Plano de Barcelona y su ensanche y la villa de Gracia. — 8 rs.

Se venden en la libreria de Verdaguer, Rambla de Capuchinos, frente al Liceo. — Barcelona. 11

En la calle las Donas n.º 2 hay un elegante primer piso y bien amueblado que su dueña desea encontrar tres ó cuatro señores á pupilo.

Se vende un magnífico billar con todos sus enseres dará razon calle Cort-Real n.º 18, Tienda. 8—2

CURACION RADICAL

de la Catarata, Estrabismo (vizcos), Fístula lagrimal, segun los nuevos procederes de Sowman, Grasse y Liebreich, por el profesor médico-cirujano Don José Caralt, dedicado esclusivamente al tratamiento de todas las afecciones oculares. Recibe de 1 á 4. Sagristans, 4, piso 2.º Barcelona. 9

MISTERIS DEL MAR

DRAMA EN 3 ACTES Y EN VERS

original de

D. JOSEP VANCELLS Y MARQUÉS.

Está de venta en la libreria española, al precio de 6 rs. ejemplar.

EDITOR RESPONSABLE, MARCELINO FONT.

Gerona: Imp. de Pedro Corominas, bajada del correo núm. 11. — 1868.